



La fundación de Santa Fe

A diferencia de otras regiones de América, el actual territorio argentino no poseía metales preciosos, estaba escasamente poblado y se encontraba afuera de los circuitos comerciales establecidos por los españoles. Esto hacía que los capitales privados no encontraran atractivo para financiar expediciones a esta región, que no ofrecía beneficios inmediatos ni deslumbrantes, y que tampoco se podían generar en el mediano plazo, lo que provocó que la conquista de esta zona fuera tardía.

El proceso de conquista y colonización del actual territorio argentino se realizó básicamente desde el Alto Perú (actual Bolivia): se buscaba una salida al Atlántico, lo que requería avanzar hacia el sur, expandiendo la frontera mediante la anexión de territorios ocupados por los aborígenes y estableciendo puertos de comunicación directa con España.

A comienzos de 1536 Pedro de Mendoza llegó a la desembocadura del Río de la Plata, donde fundó un puerto que llamó Nuestra Señora Santa María del Buen Ayre. Esta expedición tenía como objetivo encontrar las tierras del Rey Blanco, por eso parte de la misma remonta el Paraná y el Paraguay, fundando Asunción en 1537. Esta ciudad se convirtió en el centro de la corriente del este ya que Buenos Aires, el asentamiento establecido por Mendoza, fue abandonado en 1541. La denominada «corriente del este» pierde su objetivo central al ser descubierto el cerro de Potosí. Asunción, convertida en una ciudad aislada y limitada a un circuito comercial rentable pero reducido apostó a la fundación de un puerto en la costa Atlántica.

Es así que Juan de Garay, siguiendo su principio de «abrir puertas a la tierra» buscó un camino al sur, por el río Paraná, que sirviera de nudo de comunicaciones y permitiera la salida al río de la Plata y que, a la vez, se convirtiera en un nexo con Tucumán y Perú. Para cumplir este objetivo fundó Santa Fe en 1573 y Buenos Aires en 1580.

Fruto de la estrategia geopolítica y comercial de los españoles, constituyó en la futura Argentina la primera ciudad/puerto del país que ha tenido continuidad histórica hasta el presente; pero no solo eso, sino núcleo estratégico y dinámico por largas décadas, de movimiento comercial, de viajeros, cultura y evangelización misionera.

Garay eligió la margen derecha del Río para asiento del pueblo que iba a fundar, porque no solo debía servir de escala a los barcos que subían o bajaban por el río, sino también para abrir desde allí una fácil comunicación con el Tucumán y con el Perú, evitando los riesgos y molestias del cruce del Paraná de una a otra banda si la hubiera establecido a la margen izquierda. Además este sitio es el más alto de la costa derecha del Paraná por eso estaba a salvo de las inundaciones.

En el acta de fundación de la ciudad Juan de Garay expresa con respecto a la jurisdicción de Santa Fe «Otrosí, nombró y señaló por jurisdicción de esta ciudad: por la parte del camino del Paraguay y hasta el cabo de los anegadizos y ríos chicos y por el río bajo, camino de Buenos Aires, veinticinco leguas más abajo de Sancti Spiritus, y hacia las partes del Tucumán, cincuenta leguas a la tierra adentro desde las barrancas de este río y de la otra parte del Paraná, otras cincuentas». De esto resulta que la extensión superficial que tuvo originariamente nuestra provincia era muy grande: por el este abarcaba más de la mitad de la actual provincia de Corrientes, la totalidad de Entre Ríos, una pequeña zona del Brasil cercana a la uruguaya y parte del territorio de la República Oriental del Uruguay; por el oeste, el meridiano demarcatorio pasaba por las actuales provincias de Santiago del Estero y Córdoba; por el sur el límite se encontraba en las inmediaciones de las ciudades de Baradero, Pergamino y Colón de la provincia de Buenos Aires.

Desde su fundación, la ciudad atravesó diferentes etapas históricas: espacio natural litoral, espacio nativo, ciudad hispana, ciudad hidalga, ciudad colonial (siglos XVI a comienzos del siglo XIX). A lo largo del siglo XIX la ciudad fue un espacio constitutivo en la organización nacional (atravesado por el período de autonomías hasta la definitiva sanción de la Constitución Nacional en 1853), una ciudad en un fuerte proceso de modernización urbana, económica, política y social desde inicios del siglo XX.

Recursos:

La primera fundación - Santa Fe La Vieja RTS Medios por los 450 años de la Ciudad.

Gobierno de Santa Fe - Historia Santa Fe la Vieja - Santa Fe de la Vera Cruz.

Dos nombres, una sola identidad.

La fundación de Santa Fe de la Vera Cruz.

Historia - Santa Fe - 450 Años.